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久しぶりに宇都宮を訪れました。雨が

降っていることもあってか、どこか寂しい

街に映り、どうにも感傷的となってしま

い、宇都宮の皆さんには厳しいことを言

いますが「すみません」。

この街と、他の県庁所在地で新幹線停車

駅となる街とは、大きく違う点があります。

それは、大規模家電量販店が在来線の通

る側の駅前にあるということ。一般に、新

幹線ホームは後から増設されるため、その

出口は、既存出口から離れた場所に作られ

ます。よって、新幹線の出口側エリアはた

いてい駅前再開発地域になるのです。そし

て、再開発地域に出店する筆頭といえば、

大規模な出店用地を必要とする量販店で

す。それが宇都宮の場合、既存の駅前出

口のロビンソン百貨店跡に家電量販店が

オープンしています。これは再開発地域に

とって、本来最有力となるべきテナントが

失われたということです。とは言えテナント

誘致は自由ですから、とやかく言うつもり

はありません。だいたい再開発地域は大

型量販店と第三セクターのホテルとオフィ

スビルが複合するビッグプロジェクトという

のが相場。このビッグプロジェクトこそ、事

前のマーケット調査なしに、まずハコモノ

を作ってから人を呼ぼうとする、まさにお

役所仕事の典型なのです。ご存知の通り、

あまり成功している例は見ませんよね。

現状では、新幹線側の出口周辺は、餃子

店が数件と、あとは駐車場として使われて

います。これじゃ宇都宮は「弱いマーケッ

トですよ」と自ら宣伝している様なもので

す。町おこしが「餃子」なのはよく解りま

すが、それだけでは街の再生には弱いん

じゃないですか。最近「B級グルメ」が流

行り、日本全国での町おこしの主流です。

それが悪いとは言いませんが、「B級グル

メ」はあくまで脇役（街おこし）であって主役
（街づくり）では無いでしょう。脇を固めるの

も重要ですが、大衆は主役の登場を今か

今かと待っているのです。最後まで主役

が出て来なければ、一部では渋いと受け

る事はあっても大ヒットはむずかしいので

はないでしょうか。

これはこの街だけでの問題じゃないので、

宇都宮だけを責めているのではありませ

ん。でも今回、宇都宮を訪れて、このこと

を強く感じたのです。地方都市を歩いて

いるとついつい愚痴になってしまうのは、

どうしてもっと行政と民間が協力して街

の発展を考えないのか、という点です。街

はそこで暮らす人、皆のものであって特定

の人の物ではありません。自己の利益追

及は短期的な成功はもたらすでしょうが、

中長期的には全体の衰退と自己の損失

も生むのです。「何とかしましょうよ、これ

以上中央への集中を防ぐためにも」。

これからもめげずに、文句を言い続けな

がら全国を歩き続けます。応援の程、宜

しくお願いします。でも御昼ご飯に食べた

「宇都宮の餃子」、美味しかったのは事実

です。また、食べに来ます!

雨に濡れる宇都宮餃子のキャラクター、スタミナ健太くん。味では主役、街づくりではいい脇役となれるか
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